



OBSERVATORIO DE EXPERIENCIAS, INSTRUMENTOS DE POLÍTICA Y REFLEXIONES PARA HACER FRENTE A LA PANDEMIA DESDE LOS TERRITORIOS.

RESISTENCIA Y RESILIENCIA PARA ENFRENTAR A COVID – 19



MARÍA EMILIA VIDAL

Arquitecta. Maestranda de la Maestría en Desarrollo Territorial de la UTN- FR Rafaela (tesis en curso). Miembro del Instituto Praxis (Argentina).



CARLO FERRARO

Doctor en Ciencias Económicas. Asistencia técnica e investigación aplicada en desarrollo territorial. Coordinación de equipos, trabajos de campo y estudios de caso, autor y editor de diversas publicaciones sobre políticas públicas para la CEPAL. Docente en países de América Latina y Europa. Miembro de la Red DETE.

LA RED DETE LANZA EL OBSERVATORIO RESISTENCIA Y RESILIENCIA PARA ENFRENTAR COVID-19

Los miembros de la Red DETE, en una reunión virtual que mantuvieron el 20 de abril de 2020, decidieron poner en marcha la creación de un reservorio donde se concentren distintos materiales que están surgiendo sobre el tratamiento y modalidades de respuesta a la crisis que puso de manifiesto el COVID-19. Se ha constatado la producción de interesantes documentos que puede ser de utilidad para el análisis de la pandemia, su impacto y consecuencias para la población no sólo en los aspectos sanitarios sino también en el ámbito económico, productivo y social de distintos lugares de Argentina y de otros países de los miembros de la Red o con los que ellos

interactúan. Una vez asimilado el fuerte impacto de la pandemia en la salud y la sobrevivencia de las personas, así como las restricciones que impuso el aislamiento social obligatorio, con el consecuente cierre de actividades económicas, han ido surgiendo respuestas regionales y locales que acompañan o anteceden, según los casos, a las iniciativas nacionales que tomaron los países.

Para el armado de este observatorio se ha formado un equipo de trabajo con participación de miembros de la Red DE TE y colegas del Instituto PRA-XIS, docentes, alumnos y colaboradores de la Maestría en Desarrollo Territorial de la Universidad Tecnológica Nacional Sede Rafaela y Buenos Aires, y de la Municipalidad de Rafaela, que está dando forma a la plataforma desde la cual se podrán acceder a los materiales. Los colegas de la Red DE TE de Tucumán, de Córdoba, de la Patagonia y la Provincia y la Ciudad de Buenos Aires han manifestado su apoyo a la propuesta enviando algunas de las experiencias recientes que están implementando para dar respuesta práctica a la pandemia desde los respectivos territorios.

PROPÓSITO DEL OBSERVATORIO

Ante los enormes desafíos que plantea la pandemia con su impacto sobre la situación sanitaria y la salud de la población, con fuertes consecuencias sobre la realidad económica, la producción y el bienestar de la sociedad en general, hemos creado este Observatorio como una forma de organizar diferentes respuestas que se están dando desde los países y los territorios para enfrentar a COVID-19.

El Observatorio Resistencia y Resiliencia para Enfrentar COVID-19 ofrece una plataforma dinámica en la que se van cargando experiencias, instrumentos y políticas que se están implementando en distintos lugares así como reflexiones y elementos de análisis que serán de utilidad para encarar los nuevos desafíos que habrá que enfrentar una vez superada la fase más crítica de la pandemia.

Desde el Observatorio buscamos organizar un banco que contenga experiencias e instrumentos así

como de puntos de vista analíticos que deben ser parte de los aprendizajes necesarios para dar respuesta y testimonio de las actuaciones territoriales. Enfrentamos un fenómeno nuevo que cambia totalmente la naturaleza y la forma de enfrentar las recurrentes crisis que hemos sufrido hasta ahora. De cara a este enorme desafío, a través de la construcción de un sistema de información y de gestión del conocimiento orientado al aprendizaje y a la acción, estamos congregando experiencias y acciones innovadoras para enfrentar la pandemia en distintos lugares pero dando preponderancia en algunos casos a las respuestas concretas desde los ámbitos territoriales locales.

“EL OBSERVATORIO RESISTENCIA Y RESILIENCIA PARA ENFRENTAR COVID-19 OFRECE UNA PLATAFORMA DINÁMICA EN LA QUE SE VAN CARGANDO EXPERIENCIAS, INSTRUMENTOS Y POLÍTICAS QUE SE ESTÁN IMPLEMENTANDO EN DISTINTOS LUGARES ASÍ COMO REFLEXIONES Y ELEMENTOS DE ANÁLISIS QUE SERÁN DE UTILIDAD PARA ENCARAR LOS NUEVOS DESAFÍOS QUE HABRÁ QUE ENFRENTAR UNA VEZ SUPERADA LA FASE MÁS CRÍTICA DE LA PANDEMIA”

CONTENIDOS

Los contenidos¹ del Observatorio estarán agrupados por categoría que contemplan, por ejemplo:

1. Experiencias, instrumentos, impactos de COVID y medidas prácticas de respuesta. A su vez habrá una separación por temas como ser:

- Producción y Empleo
- Salud

- Desarrollo Humano
- Digitalización
- Innovación social e institucional
- Industria 4.0, digitalización
- Otros

2. Documentos institucionales. En esta pestaña estarán disponibles documentos analíticos y publicaciones que provengan de reconocidas instituciones como ser el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la Organización para el Comercio y el Desarrollo Económico (OCDE), la Unión Industrial Argentina (UIA), la Fundación Observatorio Pyme y otras.

3. Libros y artículos de reflexión y análisis de destacados analistas y colegas como ser Gioacchino

Garofoli, Francisco Albuquerque, Paolo Gurisatti, entre otros.

4. Temas y reflexiones para la reconstrucción post emergencia.

En esta pestaña interesa agrupar los posibles temas que será necesario abordar en el mediano y largo plazo, al salir de la emergencia; algunos de ellos en algunos lugares ya están siendo incorporados a la agenda como son las temáticas vinculadas a:

- Desigualdad
- Sistemas de salud
- Cambios climáticos
- Agua
- Condiciones de vivienda

5. Seminarios, capacitaciones, videos, blogs y otros elementos que pueden resultar de utilidad. En el contexto de COVID-19 han surgido una serie de actividades que abordan interesantes temas de actualidad que se podrán consultar esta pestaña.

INFORMACIÓN PARA LA ACCIÓN

El Observatorio es un repositorio de información calificada y específica; en ese sentido debe ser visto como una plataforma para la difusión de conocimiento e información destinada a la acción. Los que hacemos parte de la RedDETE, los que hemos sido parte del Programa ConectaDEL, y los que nos mantenemos ligados a la formación, en distintas instancias, destacamos la importancia de llevar esos conocimientos a la práctica concreta. Con ese mismo sentido el Observatorio debe ser un punto de encuentro en el que la información se traduzca en acción efectiva apelando a la participación de los actores locales como señaló Francisco Albuquerque². Contar con una participación efectiva de los distintos actores y agentes locales es sumamente necesario para poder enfrentar la pandemia con éxito duradero y en forma sostenida en el tiempo. Para ello es necesario dar forma a los diferentes meca-

nismos de gobernanza mediante planes de acción para enfrentar la pandemia que enmarquen las respuestas más urgentes a la crisis sanitaria, social y productiva con una mirada estratégica de futuro. En este sentido es necesario articular la actuación de los gobiernos municipales con las empresas de sus territorios, con los sindicatos y asociaciones de trabajadores, con los sectores del conocimiento, las instituciones del sistema sanitario y de salud, las organizaciones de la economía social y solidaria y la sociedad civil en general.

Esta plataforma debe ser una base de intercambio de información que lleve a la creación de instancias locales que sirvan para la discusión de acciones e iniciativas locales de acción colectiva frente a Coronavirus con los actores claves. De esta forma se podrá avanzar en la construcción de confianza y liderazgo territorial que son elementos centrales para amalgamar la participación y traducirla en acciones concretas, útiles y sostenibles.

Una crisis tan profunda e inusitada como la de Coronavirus anuncia tiempos de cambio, que solo podremos enfrentar si estamos dispuestos a aprender trabajando con nuestros semejantes en la búsqueda de respuestas conjuntas y con mente

innovadora. Si lo hacemos en soledad iluminados por lo que sabíamos hasta ayer, estaremos inútilmente preparados para un mundo que será muy diferente.

Podes visitar el Observatorio en <http://www.conectadel.org/observatoriocovid19/>

NOTAS

1. Nota importante: Las opiniones vertidas en los documentos disponibles en el Observatorio son de responsabilidad de los autores de los mismos. En caso de ser citados deberá reconocerse la autoría intelectual de los mismos.
2. Encarando la pandemia del Coronavirus. Resumen de ideas del Taller del 13 de abril de 2020.

“CONTAR CON UNA PARTICIPACIÓN EFECTIVA DE LOS DISTINTOS ACTORES Y AGENTES LOCALES ES SUMAMENTE NECESARIO PARA PODER ENFRENTAR LA PANDEMIA CON ÉXITO DURADERO Y EN FORMA SOSTENIDA EN EL TIEMPO. PARA ELLO ES NECESARIO DAR FORMA A LOS DIFERENTES MECANISMOS DE GOBERNANZA MEDIANTE PLANES DE ACCIÓN PARA ENFRENTAR LA PANDEMIA QUE ENMARQUEN LAS RESPUESTAS MÁS URGENTES A LA CRISIS SANITARIA, SOCIAL Y PRODUCTIVA CON UNA MIRADA ESTRATÉGICA DE FUTURO.”